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VERBALE N 4 DELLA RIUNIONE DEL 11.04.2018. ORE 15.00 
SEDE – SALA PRESIDIO DELLA QUALITÀ 
 
Il Presidio della Qualità di Ateneo dell’Università degli Studi di Bari Aldo Moro (d’ora in avanti 
PQA) si è riunito il giorno 11 aprile 2018 alle ore 15.00 presso la Sala Presidio della Qualità, a 
seguito di convocazione inviata con nota prot. n. 26103 – I/11 del 06.04.2018, per discutere e 
deliberare sul seguente ordine del giorno: 

 
- Approvazione del verbale della riunione del 22.02.2018. 
- Comunicazioni del Coordinatore del Presidio della Qualità. 

 
I. ACCREDITAMENTO 

I.1 Accreditamento della sede e dei CdS: stato dell’arte e attività da programmare; 
I.2 Prospetto di sintesi: stato dell’arte e attività da programmare; 
I.3 Campagna di comunicazione su Assicurazione della Qualità e processo AVA. 
 

II. DIDATTICA  
II.1 Offerta formativa 2018/19: stato dell’arte e programmazione delle attività; 
II.2 Rapporto di Riesame ciclico: attività da programmare; 
II.3 Progetto ANVUR: Pretest nuove schede di rilevazione dell’Opinione degli studenti. 

 
III. Varie ed eventuali, sopravvenute ed urgenti  
 

 

Ruolo Nominativo Presente Assente 
Assente 

giustificato 

Coordinatore 1. prof. G. Crescenzo X   
Vice–Coordinatore 2. prof.ssa L. Perla  X  
Componenti 3. prof. G. Tassielli   X  

4. prof.ssa M. Costabile X   
5. prof.ssa A. Damato  X   
6. prof. G. De Mastro   X 
7. prof. ssa S.Pastore   X 
8. prof.ssa A. Quaranta X   

9. prof.ssa L. Sinisi  X   
10. prof.ssa A. Tinelli  X   
11. dott.ssa P. Amati  X   
12. dott.ssa R. Ceglie  X   
13. dott. F. Guaragno X   
14. dott. D. Pellerano  X   
15. dott. V. Ricci  X   
16. dott.ssa P. Soleti X   
17. sig. M. Chiusano X   
18. sig. N. Simeone   x 

 
Sono altresì presenti, su indicazione del Coordinatore:  

- la responsabile della Sezione Supporto agli Organi di garanzia e di controllo, 
dott.ssa Maria Pia Genchi; 
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- la dott.ssa Tiziana Di Noia, in servizio presso l’UO Supporto al Nucleo di 
Valutazione, quale utile collegamento fra Presidio e Nucleo in relazione 
all’accreditamento della sede 

- il dott. Alessandro Ceglie, in servizio presso l’UO Sistemi informativi di Ateneno del 
CSI. 

Svolge le funzioni di Segretario verbalizzante la dott.ssa M.G. Falco della U.O. di 
Supporto al PQA.  

Alle 15.15, accertato il raggiungimento del numero legale ai fini della validità della 
seduta, il Coordinatore dà inizio ai lavori. 

Durante la riunione alcuni componenti sopraggiungono o si allontanano senza che 
venga mai meno il numero legale. 
 I punti all’o.d.g. sono stati trattati in parte secondo un ordine diverso. 

 
Il Coordinatore apre la discussione spiegando di aver invitato il dott. Alessandro Ceglie alla 
riunione per discutere di alcuni temi che lo coinvolgono come unità di personale del CSI che 
sI occupa del portale di Ateneo, e chiede di anticipare il punto III - Varie ed eventuali al fine di 
permettergli di tornare al più presto al suo lavoro. 

 
III. Varie ed eventuali, sopravvenute ed urgenti 

 
III.1 Sito web 
 

Pertanto, il Coordinatore apre la discussione sulla proposta del Gruppo di lavoro sul web 
di dotare il Portale di Ateneo di un sistema responsive. Il dott. Ceglie spiega che il CSI si sta 
occupando di strutturare un nuovo Portale Uniba e su questo di implementare sia i moderni 
requisiti di visualizzazione e fruibilità che innovazioni di natura tecnica. Resta inteso, prosegue 
il dott. Ceglie che anche sulla nuova infrastruttura l’inserimento di contenuti non a carico del 
CSI potrà comportare il rischio di imperfette rispondenze su specifici supporti (come gli 
Smartphone). Inoltre, vengono precisate responsabilità e funzioni di uffici e personale 
autorizzato alla pubblicazione on line: il CSI opera sulla struttura informatica del sito 
(meccanica e contenitore), Redazione Web coordina e fornisce indicazioni generali su 
tamplate e regole di pubblicazione (forme e contenuti), uffici dell’amministrazione centrale e 
delle strutture di didattica e ricerca, e docenti pubblicano autonomamente vario materiale 
documentario o infomativo.  

Il Presidio chiede, pertanto, al CSI di fornire indicazioni precise e formazione ad hoc per i 
soggetti accreditati alla pubblicazione sul sito, in modo da ottimizzare l’uso delle nuove 
applicazioni. Inoltre, intende chiedere agli uffici competenti quale sia lo stato di aggiornamento 
del sito web in lingua Inglese. 

 
Al termine la discussione riprende secondo l’o.d.g.  
 

Approvazione del verbale della riunione del 22.02.2018. 
 
Il Coordinatore sottopone all’approvazione dei componenti il verbale di che trattasi, già 

reso disponibile nell’area riservata, chiedendo ai convenuti se vi siano osservazioni. 
Il Presidio approva il verbale seduta stante, dopo aver apportato lievi modifiche di forma. 
 

Comunicazioni del Coordinatore 
 
Il Coordinatore comunica che: 
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o ha inviato le note prot. n.24155, 24147, 24162, 24177 e 24139 del 29.03.2018 ai Delegati 
del Rettore alla Didattica, Internazionalizzazione, Ricerca, Terza Missione e 
Programmazione; 

o ha ricevuto 

• l'elaborazione dei dati dell'opinione degli studenti a cura della dott.ssa Soleti dell'Ufficio 
statistiche di ateneo 

• nota MIUR su Monitoraggio Off.F. 

• monitoraggio ex-post: risposta del Magnifico Rettore alla nota ministeriale di pari oggetto 

• rilievi CUN ai adunanza 05.04.2018 

• nota ANVUR n. 274/2018 di comunicazione dei Corsi e Dipartimenti in visita 

• risposta del Magnifico Rettore alla nota suddetta 

• segnalazione per conoscenza di un ricorso in merito ai criteri di partecipazione al bando 
di tutorato con allegata una nota del CAOT 

• risposta alla segnalazione suddetta del Magnifico Rettore 

• Decreto di Costituzione di un gruppo di lavoro della Scuola di medicina; 

• Nota del DiSSPA in merito ad una modifica unilaterale da parte del DiSAAT dell’OFF.F. 
2018-2019. 

 
I. ACCREDITAMENTO 

 
I.1 Accreditamento della sede e dei CdS: stato dell’arte e attività da 

programmare. 
 
Il Coordinatore relaziona sull’incontro svolto in mattinata con i Delegati del Rettore, ai 

quali il Presidio ha chiesto di predisporre delle relazioni di riepilogo sulle politiche di Ateneo ai 
fini della compilazione del documento di sintesi. Al termine della riunione ed in accordo con il 
Magnifico Rettore è stata fissata una road map per l’attività di analisi e verifica documentale 
ed entro il 10 maggio p.v. il PQA riceverà una prima parte della documentazione richiesta. 

 
A seguire il Coordinatore relaziona sull’incontro svolto il 04 u.s. con i Referenti dei 

Dipartimenti, come deciso nella riunione del 22.02.2018, al quale hanno partecipato oltre al 
Coordinatore le proff.sse Damato, Quaranta, Pastore e Tinelli.  

Alla riunione, largamente partecipata, sono state date ulteriori indicazioni in merito al 
Rapporto di Riesame Ciclico, alla compilazione della SUA-CdS ed alla visita di accreditamento 
di novembre prossimo.  

La prof.ssa Quaranta, inoltre, illustra gli incontri che ha avuto successivamente con i 
gruppi di AQ dei Dipartimenti di Scienze Politiche e Jonico, sottolineando l’utilità di queste 
forme di interventi mirati a singole realtà che permettono di precisare meglio punti ancora poco 
definiti sull’AQ e sulle funzioni di alcune figure come i gruppi di riesame/AQ. 

Nel dibattito emerge che l’organizzazione dell’AQ dipartimentale e didattica è diversa per 
ogni realtà dell’Ateneo, ad esempio ad Informatica il Consiglio è di Interclasse ma ogni Corso 
ha il gruppo di AQ, composto da componenti comuni, perché svolgono la medesima funzione 
in tutti, ed altri specifici del corso; mentre a Veterinaria organo centrale dell’AQ per la didattica 
è la Commissione Paritetica ed i corsi hanno un Gruppo di Riesame. 

 
Dopo una breve discussione, il Presidio decide di analizzare l’organizzazione 

dell’insieme dei corsi/dipartimenti e decidere successivamente se dare indicazioni di 
omogeneità organizzativa dell’AQ o semplicemente ricordare di specificare nel quadro D2 
della SUA-CdS la composizione dei gruppi e le modalità di interlocuzione della gestione 
dell’AQ. 
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I.2 Prospetto di sintesi: stato dell’arte e attività da programmare 
 

Il Coordinatore riprende la comunicazione effettuata sulle richieste inviate ai Delegati e 
sulla riunione svoltasi in mattinata, e conferma di aver concordato una prima suddivisione di 
competenze dei contributi attesi dal Presidio per il Prospetto e definizione dello stesso. 

Inoltre, chiede: 

• ai rappresentanti degli studenti il punto sulla relazione delle audizioni dei 
rappresentanti degli studenti nei dipartimenti. 

• al Presidio lo stato dell’arte sulla Relazione di analisi delle Relazioni annuali delle 
CPDS 2017 e sulla Relazione delle attività del PQA per l’anno 2017.  

 
Dopo una breve discussione, in cui si evidenziano alcune criticità nel procedere dei 

lavori, il Presidio decide di: ridistribuire gli impegni e di darsi tempo fino alla prossima riunione 
per completare tale documentazione. 
 
I.3 Campagna di comunicazione su Assicurazione della Qualità e processo AVA 

 
Il Coordinatore apprezza e presenta la documentazione predisposta dal Gruppo di 

lavoro del Presidio: manifesto, brochure e piano di comunicazione, in cui sono previsti tempi 
ed attività diversificate con la pubblicazione sul portale Uniba del materiale.  

Dopo una breve discussione, in cui il Presidio ringrazia anche l’Ufficio comunicazione 
per la collaborazione, il PQA decide: 

� approvare il pieghevole ed il manifesto; 
� chiedere la stampa iniziale di 1500 pieghevoli e di 100 poster all’Ufficio 

comunicazione; 
� approvare il piano di comunicazione. 
 

II. DIDATTICA 
 

II.1 Offerta formativa 2018/19: stato dell’arte e attività da programmare. 
 

Il Coordinatore informa che è pervenuta la nota CUN con i rilievi su alcuni corsi proposti 
in modifica, dei quali 3 (Area07) non sono stati approvati e 3 hanno ricevuto rilievi minimi.  

Si apre una breve discussione durante la quale la dott.ssa Amati suppone che alcuni 
rilievi possano derivare dalla presenza nella piattaforma RAD di refusi e parti obsolete e 
pertanto ritiene sarebbe utile suggerire di effettuare una pulizia dei RAD non più utili. 

Inoltre, il Coordinatore ringrazia il dott. Ricci per aver prodotto e messo a disposizione 
del Presidio l’analisi dei dati degli indicatori relativi ai CdS sottoposti a visita, per verificarne le 
criticità maggiori e gli chiede di fornire un aggiornamento dei dati relativi alla sostenibilità della 
didattica (DID) di Ateneo, per monitorare l’impegno didattico dei docenti, ed all’andamento dei 
corsi con l’inclusione della tabella relativa all’FFO dell’ultimo trienno. 

 
II.2 Rapporto di Riesame ciclico: attività da programmare 

 
Il Coordinatore ricorda la scadenza del 30 aprile p.v. ed informa i componenti di stare 

personalmente monitorando alcune realtà con contatti diretti. Si apre una discussione su come 
procedere ad una verifica dei Rapporti di Riesame Ciclico. Nel corso del dibattito emerge 
l’oppurtunità di incontrare prioritariamente i Corsi di Studio sottoposti a visita, poiché 
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nell’ultimo incontro con referenti di tutti i Dipartimenti sono state già date indicazioni sulla 
stesura del Rapporto. 

 
Al termine, il Presidio delibera di: 
� incontrare i CdS scelti da ANVUR per la visita di Accreditamento; 
� esaminare prioritariamente i Rapporti di riesame dei corsi in visita. 
 

II. 3 Progetto ANVUR: Pretest nuove schede di rilevazione dell’Opinione degli studenti 
 

Il Coordinatore ricorda al Presidio la sua partecipazione al Gruppo di lavoro 
ANVUR sulla revisione del processo di rilevazione dell’opinione degli studenti. Il 
Gruppo ANVUR ha deciso di avviare una fase di test delle nuove procedure con un 
campione ristretto di Università e Corsi di Studio, fra aprile e settembre 2018. Avendo 
ricevuto proposta informale di partecipazione a questo progetto, il Coordinatore lo 
presenta ai componenti sottolineando l’importanza della partecipazione dell’Ateneo di 
Bari e l’opportunità che l’ANVUR offre di continuare quel rapporto di collaborazione già 
avviato con precedenti progetti nell’ambito della valutazione (TECO 2015 e TECON 
2017). Questo progetto costituisce per l’Ateneo un’ulteriore occasione per monitorare 
l’andamento dei Corsi e la propria capacità di adattamento all’innovazione e di 
interazione con i principali stakeholders. La sperimentazione riguarda gli studenti e i 
laureandi di un Corso di Studio triennale e uno magistrale, eterogenei dal punto di 
vista disciplinare, afferenti a diversi Dipartimenti e con almeno cento iscritti; la 
compilazione del questionario dovrebbe avvenire preferibilmente in aula e in modalità 
on line.  

Interviene la dott.ssa Ceglie comunicando che l’Università nei prossimi mesi si 
doterà di un’applicazione per cellulari che permetterà, fra l’altro, di compilare i 
questionari anche su questi dispositivi. 

Si apre un’ampia discussione durante la quale i componenti concordano con 
l’opportunità di partecipazione al pre - test anche in assenza dell’applicazione per 
smartphone. 

Al termine del dibattito il Presidio delibera di: 
� sostenere la partecipazione dell’Ateneo al “Progetto ANVUR di pre-test delle 

nuove schede per la rilevazione delle opinioni degli studenti e dei laureandi 
su Insegnamenti e Corsi di Studio”; 

� promuovere tale partecipazione presso il Magnifico Rettore; 
� proporre al Magnifico la formazione di un gruppo di lavoro dedicato formato 

da: 
o componenti del PQA: proff.ri Crescenzo, Sinisi e Pastore, dott.sse Ceglie 

e Soleti rappresentanti degli studenti Sig.ri Chiusano e Simeone;  
o i Coordinatori dei corsi di studio in sperimentazione, e personale 

segnalato dai Dipartimenti di riferimento dei CdS (max 2); 
o personale del Centro servizi Informatici; 

� proporre al Magnifico Rettore che i Corsi siano scelti fra quelli sottoposti a 
visita, in particolare il corso triennale L32 Scienze della Natura e il corso 
magistrale LM 78 Progettazione delle politiche di inclusione sociale. 

 
III.  Varie ed eventuali, sopravvenute ed urgenti 
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III.2 Ricerca e III missione 

 
Il dott. Pellerano della Commissione permanente sulla ricerca e terza missione chiede al 
Coordinatore la parola per relazionare sul prosiego dei lavori. 
La commissione si è riunita ed al termine ha concordato di proporre al Presidio di: 
� procedere con l’analisi dei documenti di programmazione dei Dipartimenti,  
� analizzare le SUA-RD, a partire da quelle dei Dipartimenti oggetti di visita; 
� almeno per i dipartimenti in visita, sollecitare un nuovo piano strategico e di 

programmazione avendo presente che la III missione ora contiene ciò che era il 
conto terzi; 

� definire delle linee guida per il documento strategico facendo un’analisi dei punti 
ineludibili da considerare sulla base della documentazione esistente, del DPI di 
Ateneo e delle richieste ANVUR. 

Inoltre ed a latere di questa discussione, il dott. Guaragno segnala al Presidio 
l’opportunità che nei prossimi incontri con i Delegati del Rettore su ricerca e III missione 
siano invitati anche i responsabili di specifici progetti comunitari di Ateneo. 
 
Al termine di una breve discussione, il Presidio decide di: 
� incontrare i Referenti dei Dipartimenti per discutere dell’argomento; 
� sollecitare il DG a chiedere ai Dipartimenti in visita i nuovi Piani strategici e di 

programmazione sulla ricerca; 
� affidare al dott. Guaragno la predisposizione di una relazione sullo stato alla terza 

missione. 
 

 
 
Non essendoci altri argomenti da discutere, il Coordinatore dichiara sciolta la seduta alle ore 
17.30. 
 
Bari, 11.04.2018 
 

 Il Segretario Verbalizzante        Il Coordinatore 

  f.to dott.ssa M. G. Falco  f.to prof. G. Crescenzo 
 
 
 
  

 


